



## BIOGRAPHIE

### **BARON Marcelle née LE BAIL pseudonyme Ginette**



Marcelle BARON

Date et lieu de Naissance :

Marcelle Le Bail est née le 14 juillet 1909 à Nantes.

N° de Matricule : 38773 à Ravensbrück

Biographie avant guerre : Elle est employée de bureau-comptable chez Brissoneau et Lodz à Nantes. Mariée, elle a deux enfants. Épouse d'Alfred Baron, militant très actif du PCF et de la CGT avant-guerre, elle n'est pas membre du PCF à ce moment. Elle franchit le pas le jour de l'entrée des troupes allemandes à Nantes, le 19 juin 1940.

Circonstances de l'arrestation : Activité dans la résistance : Elle appartient au groupe de résistance de l'usine. Elle devient agent de liaison du PCF, en contact avec Venise Gosnat et milite au sein des Comités populaires féminins (clandestins) qui se transforment à la Libération en Union des femmes françaises (UFF). Elle distribue de nombreux tracts contre l'occupation et héberge certains évadés du camp de Châteaubriant tels Pierre Gaudin et Femand Grenier. Lors de la réorganisation du Front national et des Francs-tireurs et partisans de Loire-Inférieure en 1943, elle devient responsable régionale pour les femmes sous la direction de Libertaire Rutigliano.

Date et lieu de l'arrestation : Elle est arrêtée et torturée le 30 mars 1944 à Nantes par la gestapo (S.D.).

Parcours avant déportation : Internée à Nantes du 30 mars au 28 avril, elle est transférée à Romainville le 28 avril 1944 où elle reste jusqu'au 13 mai 1944.

Parcours en déportation camps, kommandos, prisons : Elle est déportée à Ravensbrück (convoi I.212) où elle arrive le 16 (ou 18) mai 1944. Elle est envoyée au kommando de Zwodau le 15 juin 44 où elle arrive le 17. Alors que le camp est évacué par les Allemands en avril 1945, l'armée américaine bloque la route et oblige l'armée allemande à revenir à Zwodau.

Date et lieu de libération : Le camp est libéré à la fois par les Américains et les Soviétiques à la fin avril 1945. Elle est libérée le 7 mai 1945 à Zwodau.

Biographie après guerre : Elle revient à Nantes au début du mois de mai et, après quelques mois de repos pour recouvrer la santé, retourne chez Brissoneau où elle reste jusqu'en 1950. À partir de cette date, elle travaille comme secrétaire à la CGT, d'abord avec Pierre Gaudin à la Fédération des métaux puis à l'Union départementale CGT avec Gaston Jacquet. Elle cesse son activité avant 1968. En mai 1949, invitée par les syndicats soviétiques, elle fait un voyage en URSS, assistant au

défilé du 1<sup>er</sup> mai présidé par Staline. Son activité dans la Résistance lui vaut le titre de capitaine des FTP; elle est membre de la Fédération nationale des déportés, internés et résistants patriotes (FNDIRP). Elle meurt en février 2009.

**Sources :**

- Livre-Mémorial FMD (I.) <http://www.bddm.org/>
- AD44 (248 J 12-13; 1305 W 42)
- La répression anticomuniste Loire-Inférieure 1939-1944. D. Bloyet et J.P. Sauvage, Geste éditions, 2005.